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EN QUEBRADAS DE 
MONTE PATRIA

PARA EL AÑO 2023 
SE ORGANIZAN CINCO 
GRANDES EXPOSICIONES

INCAUTAN 
CASI SIETE MIL 
PLANTAS DE 
MARIHUANA 

MUSEO 
ANUNCIA 
PRÓXIMAS  
EXHIBICIONES 

14 MIL HECTÁREAS DE MONTE PATRIA SERÁN 
DECLARADAS SANTUARIO DE LA NATURALEZA

06

SUSTRAJERON MATERIAL EN TRES PUNTOS DE LA PROVINCIA

ROBO DE CABLES AFECTA 
A FAMILIAS RURALES

Grupos de antisociales sustrajeron esta semana más de mil metros 
de cable conductor de cobre desde las redes de CGE en tres puntos 
distintos de la provincia, por lo que la empresa presentó las denuncias 
respectivas ante la reiteración de este ilícito. Resultaron perjudicadas 
más de tres mil familias. 03
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CREACIÓN DEL ÁREA PROTEGIDA RÍO SASSO

EMPRENDEDORES VALORAN VENTAS NAVIDEÑAS Y DE FIN DE AÑO TRAS SUPERAR LA PANDEMIA04
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Constructora retomó los trabajos 
en el camino que va hacia Huanilla 

TRAS MESES DE ESPERA

El seremi de obras públicas aseguró que acordaron con la 
empresa que estas obras deberían estar finalizadas a fines de 
febrero del próximo año.

Hace unos días, alrededor de cinco tra-
bajadores de la empresa Constructora 
Illapel retomaron la obra de pavimen-
tación en el camino que va hacia 
Huanilla en Monte Patria, (camino 
básico Ruta D 599, cruce D55 - Puente 
Huanilla - Canal Cogotí), esto tras 
una espera de meses que mantenía 
en vilo a los vecinos de Tomé Bajo, 
Palos Quemados y al alcalde de Monte 
Patria, Cristian Herrera. 

Según lo consignado en entrevistas 
previas entre El Ovallino y los habitan-
tes del sector, una de las cosas que 
generaba mayor preocupación entre 
los vecinos era que el camino tenía 
gravilla suelta y estaba en muy malas 
condiciones, esto a pesar que desde la 
dirección de Vialidad y la municipalidad 
de Monte Patria enviaron maquinarias 
para arreglar el camino, mientras se 
retomaban las obras.

Pese a que ya se han podido apreciar 
algunos movimientos en el camino, 
el alcalde de Monte Patria, Cristian 
Herrera afirmó que “lo que ha sido 
comprometiendo desde Vialidad no 
se ha ido cumpliendo y parece que la 
empresa al final termina haciendo lo 
que se le antoja, porque aunque llegaron 
con máquinas y un container, no se 
han generado mayores movimientos 
y eso es lo que genera molestia y 
preocupación en la comunidad”. 

“No es posible que a una empresa 
a la que se le está pagando por un 
servicio, no le rinda cuenta al servicio 
que lo contrata, -que en este caso 
es Vialidad-, y no cumpla los plazos 
establecidos, lo que nos hace cues-
tionarnos respecto a qué podemos 
esperar para más adelante”, advirtió 
el alcalde. 

Herrera también alegó que no han 
tenido mayores informaciones desde 
la Dirección de Vialidad, cosa que 
lamenta, ya que “tal y como les he-
mos manifestado, este es un tema 
muy importante para nosotros, al 
igual que otras obras y caminos que 
quedaron pendientes, de los cuales 
tampoco tenemos el cronograma, 
como para saber cuál es el trabajo 
que están realizando las empresas a 
cargo, lo que repercute directamente 
en el bienestar de nuestros vecinos, 
quienes recurren a nosotros, siendo 
que no somos la entidad mandante 
ni fiscalizadora”. 

Ahondando en esto, el alcalde ex-
presó que espera que los inspectores 
fiscales de la dirección de Vialidad 
puedan poner orden y exigirle a las 

ROMINA ONEL
Ovalle

Se espera que este martes comience el trabajo de la motoniveladora en el camino a Huanilla, algo muy esperado por los vecinos del sector. 
CEDIDA

distintas empresas con las que man-
tienen contratos, que cumplan lo 
comprometido.

TRABAJOS CON MOTONIVELADORA
Por su parte, el presidente de la Junta 

de Vecinos de Tomé Bajo, Manuel 
Sánchez, manifestó que “aunque 
están empezando lento, este inicio de 
obras es bien recibido, porque ya era 
hora de que comenzaran, aunque sería 
bueno que se diera inicio al trabajo 
con la motoniveladora, que es lo más 
esperado, ya que necesitamos con 
urgencia que se arregle este camino”.

Respecto a esto último, Sánchez 
reveló que el supervisor de la obra 
les señaló que el próximo martes 
comenzaría el trabajo de la motoni-
veladora, junto al camión aljibe para 
que se pueda homogeneizar la gravilla 
y además les comentó que tienen 3 
meses para terminar la obra.

Por otra parte, el vecino del sector de 

Palos Quemados, Pablo Tapia Olivares, 
-quien es conductor de Uber y tran-
sita frecuentemente por el camino a 
Huanilla-, recalcó “esperemos que el 
martes se dé inicio a los trabajos de 
la motoniveladora, para que por fin 
se termine con este trabajo que ha 
estado atrasado tanto tiempo, porque 
el camino está realmente malisimo”. 

A FINES DE FEBRERO
Al ser consultado por este tema, 

el seremi de Obras Públicas de la 
Región de Coquimbo, Javier Sandoval 
aseguró que “durante la semana pa-
sada nos reunimos con la empresa, 
quienes reiteraron su compromiso de 
reiniciar los trabajos durante estos 
días. Sabemos que ya llegó maqui-
naria al sector y que hay un grupo de 
trabajadores desarrollando labores 
preliminares para retomar los trabajos 
con la maquinaria y con mayor ritmo 
de ejecución, lo que debiese ocurrir 

durante los próximos días”. 
Sandoval también adelantó que “se 

acordó que estas obras debiesen estar 
finalizadas a fines de febrero, por ello 
estaremos efectuando tanto como 
seremi y a través de la Dirección de 
Vialidad, un monitoreo constante al 
desarrollo de estos trabajos”. 

“SE ACORDÓ QUE ESTAS 
OBRAS DEBIESEN ESTAR 
FINALIZADAS A FINES 
DE FEBRERO, POR ELLO 
ESTAREMOS EFECTUANDO 
TANTO COMO SEREMI Y A 
TRAVÉS DE LA DIRECCIÓN 
DE VIALIDAD, UN 
MONITOREO CONSTANTE 
AL DESARROLLO DE ESTOS 
TRABAJOS”

JAVIER SANDOVAL
SEREMI DE OBRAS PÚBLICAS DE COQUIMBO
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Robo de cables en Monte Patria y 
Ovalle afectó a más de tres mil familias 

LA CGE ACUSÓ QUE ES UN DELITO RECURRENTE EN EL LIMARÍ

Según los datos entregados por la empresa, se tiene que un grupo de individuos sustrajo más de 
mil metros de conductor de cobre desde las redes de CGE, por lo que la distribuidora eléctrica 
presentó las denuncias respectivas ante la reiteración de este ilícito.

En los últimos días, un grupo de 
delincuentes robó 1.060 metros 
de cable de cobre desde las redes 
que posee la Compañía General de 
Electricidad (CGE) en las comunas 
de Ovalle y Monte Patria, lo que 
según datos de la misma empresa, 
dejó a más de tres mil familias sin 
suministro por algunas horas. 

Desde la CGE se constató que este 
delito marcó un precedente, ya que 
por primera vez se pudo apreciar que 
el procedimiento se cometió de forma 
sistematizada y a plena luz del día.

El primero de los hechos se produjo 
cerca de las 16:00 horas del miér-
coles 21, en el Fundo Los Zepeda 
de la localidad de Chañaral Alto en 
la comuna de Monte Patria, donde 
se sustrajeron 450 metros de cable 
bifásico, pero casi simultáneamente 
y a 100 kilómetros de distancia, otro 
grupo de individuos vulneró las redes 
de distribución en el sector de Llanos 
de Barraza en Ovalle, donde lograron 
obtener 110 metros de cable de cobre.

También se tiene que cerca de la 
medianoche, en la Villa 89 en el sector 
de Chañaral Alto, unos individuos 
robaron 500 metros de cable trifá-
sico, lo que mantuvo a las brigadas 
de la CGE trabajando durante gran 
parte del día posterior a los hechos. 

A estos tres acontecimientos se 
suman a otros dos ocurridos en el 
Cerro Huaquelón en Punitaqui y en 
Huana en Monte Patria, por lo que 
se tiene que en un lapso de nueve 
días casi 6 mil familias quedaron 
impedidas de contar con suministro 
eléctrico.

En relación a estos hechos, desde 
la CGE se dió a conocer que durante 
los próximos días se entregarán los 
antecedentes a las entidades com-
petentes, para que se establezcan 
las diligencias necesaria, con el fin 
de ayudar a dar con el paradero de 
quienes están detrás de este delito 
que se ha vuelto reiterativo en la 
provincia de Limarí, especialmente 
en Ovalle, Monte Patria y Punitaqui.

“Vemos con preocupación la frecuen-
cia con la que se están dando este 
tipo de incidentes en la provincia de 
Limarí. El robo de conductores afecta 
la calidad de vida de las personas y 
es necesario que sumemos esfuerzos 
público – privados para contrarrestar 
de forma decidida y con fuerza el 
accionar de estos sujetos”, detalló 
Oscar Jerez, gerente zonal de CGE 
Coquimbo.

ROMINA ONEL
Ovalle

Un grupo de delincuentes robó 1.060 metros de cable de cobre desde las redes que posee 
la CGE en Ovalle y Monte Patria. CEDIDA

LÍNEA INVESTIGATIVA ESPECIAL

Al ser consultado por este tema, 
el alcalde de Monte Patria, Cristian 
Herrera expresó que están muy pre-
ocupados por esta situación, ya que 
“el último robo que se dió en Chañaral 
Alto, significó que nuestra población 
pasó varias horas sin electricidad, 
provoca la pérdida de productos, 
ya que se rompe la cadena de frío, 
afectando económicamente a la 
población, a quienes tienen negocios 
y a los productores agropecuarios 
que utilizan bombas eléctricas para 
regar, situaciones de las que nadie 
se hace cargo ni indemniza”. 

“Queremos solicitar apoyo, porque 
si bien estos robos se producen en 
zonas aisladas, a alguien tienen que 
venderle estos cables, por lo que es 
importante que se siga una línea 
investigativa especial”, apuntó el 
alcalde. 

Por su parte el concejal de Monte 
Patria, Nicolás Araya alegó que “creo 
que lo que está pasando es intolerable 
y en base a eso hacemos un llamado 
a los vecinos a que nos avisen o 

denuncien a través de Carabineros o 
el Denuncia Seguro, -*4242-, cada 
vez que vean camionetas que no 
sean acreditadas de la CGE u otras 
situaciones irregulares”. 

Para el concejal es imperativo “per-
seguir este delito, porque de lo con-
trario seguiremos teniendo problemas 
y se debe considerar que tenemos 
vecinos que son electrodependientes 
y otros que están postrados”. 

VECINOS AFECTADOS
Por otra parte, el vecino del sector 

de Chañaral Alto, Luis Díaz, -quien 
además es eléctrico-, indicó que 
“antes este tipo de robos eran más 
esporádicos, pero desde septiembre 
en adelante han ido en aumento, 
hasta volverse algo recurrente”. 

Ahondando en esto, Díaz explicó 
que además de los robos “acá hay 
que considerar que las instalaciones 
de las CGE se hicieron cuando éra-
mos 1000 habitantes y hoy somos 
3000, y el año pasado ya se daban 
muchas bajas de voltaje”. 

A modo de solución y en su opinión 
como electricista, Díaz argumentó 
que “la empresa podría cablear de 
nuevo con un tipo de cable que no 
sea tan codiciado, pero eso signifi-
ca inversión y mantenciones, cosa 
que en Chile no se da, porque falta 
fiscalización hacía las empresas 
privadas”. 

“Las personas que roban tienen co-
nocimientos, porque no cualquiera se 
va a subir a un poste a cortar cables, 
porque simplemente se electrocutan”, 
sostuvo Díaz.  

El vecino también reclamó que 
“Carabineros ni nadie nos ha dicho 
si es que han pillado a alguien, como 
si fuéramos un territorio de nadie”.

La vecina de Chañaral Alto, Rosa 
Zuñiga, -quien es comerciante-, 
también se refirió a este tema y re-
lató que “desde hace mucho tiempo 
que en Chañaral Alto hay cortes de 
energía y bajas de voltaje, pero ahora 
se nos ha dicho que es por robos de 
cables”.

“Toda la gente está muy afectada 
por esto, sobre todo quienes tene-
mos negocios, porque daña nuestras 
máquinas, el otro día estábamos 
vueltos locos haciendo y comprando 
hielo, porque se nos estaba echando 
a perder todo y nadie devuelve eso”, 
remató Zuñiga. 

Es importante recordar que en caso 
de emergencia, los afectados pue-
den comunicarse con la CGE a través 
del número 800 800 767; la cuenta de 
Twitter @CGE_Clientes y la página 
www.cge.cl

PARA DENUCIAR

: “CARABINEROS NI NADIE 
NOS HA DICHO SI ES QUE 
HAN PILLADO A ALGUIEN, 
COMO SI FUÉRAMOS UN 
TERRITORIO DE NADIE”

LUIS DÍAZ
VECINO DEL SECTOR DE CHAÑARAL ALTO
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Emprendedores valoran ventas de últimos 
meses tras superar restricciones de la pandemia

PROGRAMA DE APOYO A EMPRENDIMIENTOS SE EXTENDERÁ POR TODO EL VERANO

Ventas de los últimos meses, 
navidad y fin de año salvaron 
el año a los emprendedores 
tras el difícil comienzo de 
un 2022 enmarcado en la 
pandemia. Emprendedores 
han valorado los espacios de 
exposición organizados desde 
el municipio

Ana María Berríos y su mamá Ana 
Astudillo han desarrollado el empren-
dimiento “Pinto con Amor” desde 
hace al menos 15 años, con el que 
decoran piezas religiosas, nacimientos 
y adornos para el hogar. No cuentan 
con tienda física, pero cada vez que 
tienen la oportunidad participan en 
las ferias, mercaditos y muestras de 
emprendimientos en la Plaza de Armas.

“Durante la pandemia fue complejo, 
era muy difícil poder vender porque 
los precios de las pinturas subían y 
no podíamos mostrar nuestras piezas. 
Ahora después de la pandemia se ha 
notado mejor el flujo de visitantes y 
las ventas. Ojalá se mantenga así”, 
expresó Astudillo sobre los últimos 
meses del año.

Y es que el rubro de los emprendi-
mientos ha notado un crecimiento 
desde el levantamiento de las res-
tricciones sanitarias con las que se 
inició este año.

Al respecto el encargado de la oficina 
de Fomento Productivo y Turismo 
de la Municipalidad de Ovalle, Eric 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Ana Astudillo, del emprendimiento Pinto con Amor, destaca el repunte que han tenido en 
ventas en los últimos meses

ROBERTO RIVAS

Castro, señalo a El Ovallino que a 
pesar de lo complejo de los primeros 
meses del año, se ha podido hacer 
un trabajo de apoyo a los creadores y 
pequeños comerciantes para levantar 
sus ingresos en los últimos meses.

“En el fondo este ha sido un proceso 
muy enriquecedor, porque superar 
la pandemia fue un gran desafío 
para los emprendedores, pero se 
mostró el esfuerzo y la tenacidad 
de cada uno de ellos, porque fue 
bien potente poder seguir adelante 
con sus propuestas. Cada uno de 
los emprendedores que nosotros 
apoyamos se esforzó en mejorar su 

producto, en mejorar los canales de 
comunicación y comercialización, 
incluso rediseñando sus negocios 
para hacer mucho más efectivo el 
poder de ventas, explorando diferentes 
herramientas”, apuntó Castro.

Recordó que una vez que se abrie-
ron los espacios y se relajaron las 
medidas, los participantes de los 
distintos programas de emprendi-
miento los aprovecharon de la mejor 
forma posible.

“Ahora aumentamos entre 25 y 30 
stands todos los días en la Plaza 
de Armas con productos hechos 
por ellos mismos, para que puedan 

revitalizar el sentido de la economía 
local, y ahí es donde vamos a seguir 
apostando también en este 2023, 
aprovechando de inicio las instancias 
de la temporada estival, para que 
ellos puedan ir promocionando sus 
productos a los turistas que vengan 
a la comuna de Ovalle”.

Señaló que el Mercadito de la Plaza 
de Armas estará todos los días durante 
el verano, y que uno de los objetivos es 
que los emprendimientos que ya estén 
más maduros puedan dejarle paso a 
aquellos incipientes que necesiten 
primero cierto acompañamiento.

“Queremos que el programa de apoyo 
al comercio local sea lo más dinámico 
posible, porque el objetivo primordial 
es  que puedan generar ventas a través 
de la exposición de sus propuestas”, 
puntualizó el encargado del fomento 
productivo.

“AHORA AUMENTAMOS 
ENTRE 25 Y 30 STANDS 
TODOS LOS DÍAS EN LA 
PLAZA DE ARMAS CON 
PRODUCTOS HECHOS POR 
ELLOS MISMOS, PARA QUE 
PUEDAN REVITALIZAR EL 
SENTIDO DE LA ECONOMÍA 
LOCAL”

ERIC CASTRO
FOMENTO PRODUCTIVO DE OVALLE

GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

No se sabe a ciencia cierta el 
día del nacimiento de Jesús. A 
los apóstoles les interesó más 
anunciar las circunstancias que 
rodearon el nacimiento, que dar 
la fecha precisa en que tuvo lu-
gar. Es comprensible que muy 

pronto haya surgido el deseo 
de festejar el aniversario del 
nacimiento de Jesús, celebrar 
su cumpleaños, como se hace 
con los seres queridos y con 
los personajes importantes. 
A falta de datos, se buscó la 
ocasión en una fiesta tradicio-
nal romana. Hacia mediados 
de diciembre, en el hemisfe-
rio norte se va acortando los 
días. En lo más profundo del 
invierno, el sol ya muy débil 
para disipar el frío sale cada 
vez más tarde y se pone más 

temprano. Todo hace temer su 
desaparición. Las tinieblas y el 
frío parecen ganar la partida. 
Pero no. A partir del día 22 
los días lentamente comienza 
a alargarse. El sol no ha sido 
vencido por las tinieblas. Hay 
esperanza de que vuelva a 
brillar en toda su intensidad. 
Se imponía el festejo. Y así el 
25 de diciembre se celebraba 
el nacimiento o re-nacimiento 
del sol invicto o invencible. Así 
estaban las cosas cuando el 
cristianismo asentó sus bases 

en Roma. Jesús es el Sol de 
justicia. No cabe celebrar el 
nacimiento de un ser inani-
mado, criatura poderosa, pero 
criatura al fin. Festejemos 
más bien el nacimiento del 
Salvador, del verdadero Sol, 
que ilumina a todo ser humano 
que viene a este mundo. Y el 
25 se convirtió en navidad 
cristiana. El Creador se hizo 
criatura y vivió su trayectoria 
humana desde el principio. 
No quiso excepciones ni pri-
vilegios. Vivió la pequeñez y 

el desvalimiento de la cuna. 
Necesitó atenciones cons-
tantes. En Belén Jesús es el 
hombre desprovisto de todo: no 
tiene ni lecho donde nacer; no 
tiene poder, ni dinero, ni fama. 
El ser humano no vale por lo 
que tiene, sino por lo que es: 
imagen y semejanza de Dios. El 
Jesús niño ilumina el misterio 
del ser humano. Cuando Dios 
llega, alegra el corazón, alegra 
el hogar y el mundo entero se 
muestra menos triste. ¡FELIZ 
NAVIDAD!

Navidad, el Sol Invicto
NATIVIDAD DEL SEÑOR. Año A.  Lc. 2, 1-14
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Con una presentación acerca del 
envejecimiento de la población en 
el país y los modos de pronosticar 
sus efectos, finalizó un nuevo 
ciclo de las conferencias ciuda-
danas organizadas por el Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE). 

“Un concepto fundamental para 
entender el envejecimiento de la 
población es la transición demo-
gráfica. Esquema que permite 
comprender cómo se dan las trans-
formaciones en la población, en 
función de las tasas de natalidad 
y mortalidad, y cómo influyen en 
el ritmo de crecimiento natu-
ral, lo que permite comprender 
el paso de una población joven 
a una envejecida. En América 
Latina existen casos diferentes 
de transición demográfica, países 
como Haití, Nicaragua y Bolivia 
están en etapas iniciales de ella, 
mientras que Uruguay, Cuba, Costa 
Rica y Chile, por ejemplo, están 
entrando en las últimas etapas de 
la transición demográfica”, afirmó 
en la oportunidad, el sociólogo 
y analista demográfico del INE, 
Felipe Hugo. 

Así es como reveló que el territorio 
nacional está transitando hacia 
un “envejecimiento avanzado” 
con una tasa de fecundidad por 
debajo del nivel de reemplazo y 
donde el porcentaje de personas 
mayores se encuentra entre el 15 
y hasta el 17% del total.

“Algunos de los desafíos que se 
derivan de esta transformación 
demográfica que se está dando en 
el país son institucionales, políticos, 
económicos y culturales. Por lo 
tanto, requieren una redefinición 
de las funciones que atañen a 
familias, al mercado laboral y al 
Estado. El envejecimiento es una 
realidad y demanda poner el foco 
en los programas de protección 
social, de salud, que logren ase-
gurar el bienestar de la población”, 
complementó el experto. 

Un 25,7% de los habitantes de la 
región será adulto mayor al año 2035

POBLACIÓN MAYOR SE DUPLI-
CARÍA

De esta manera, tomando como 
referencia el número de personas 
mayores que había por cada región 
en 2002 y proyectándola hacia 
el 2035, el INE pronosticó el 
porcentaje de esta población que 
existirá en las diferentes zonas del 
país para ese año.  Es así como 
Coquimbo pasará de un 11,8 a 
un 25,7%.

IMPLEMENTACIÓN DE POLÍTI-
CAS PÚBLICAS 

Para el director regional del 
Servicio Nacional del Adulto 
Mayor (SENAMA), Eduardo Lara, 
el envejecimiento de la población 
tiene dos razones muy claras: la 
baja tasa de natalidad que se ha 
evidenciado en los últimos años 
y el aumento en la esperanza 
de vida. 

“Por supuesto que para el Estado, 
esta situación se ha convertido 
en un desafío (...) por ello, las 
políticas públicas se hacen muy 
necesarias para enfrentar la vida 

DE ACUERDO AL INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICAS 

Chile y la zona se encuentran transitando hacia un 
“envejecimiento avanzado”, debido a una tasa de fecundidad 
por debajo del nivel de reemplazo y al aumento en la esperanza 
de vida. La correcta implementación de políticas públicas se 
hace indispensable para afrontar esta nueva realidad.   

RICARDO GÁLVEZ P. 
 La Serena

de gran parte de las personas del 
país en las próximas décadas”, dijo.  

En relación con esto, la autoridad 
destacó que el SENAMA imple-
menta diferentes programas para 
ayudar a mejorar el bienestar del 
adulto mayor.

“Bienestar que no solo se refiere 
a lo económico, sino también a la 
salud física, mental y comunitaria. 
Así, mientras la primera se obtiene 
con mejor atención y cuidados, la 
mental con la incorporación de 
la población mayor a programas 
tanto de trabajo y apoyándolos 
a que lleven una vida activa. Por 
último, la comunitaria se consigue 
integrándolos a programas del 
Ministerio de Desarrollo Social y 
de Salud, donde se relacionan a 
actividades comunitarias como 
consejos consultivos, clubes de 
adulto mayor y otros deportivos.”, 
finalizó. 

Cabe destacar que el porcentaje 
de personas de 60 años y más que 
vive en Chile, respecto a la pobla-
ción total, ha ido incrementándose 
progresivamente en las últimas 
décadas y se espera que en el 
año 2050, equivalgan al 32,1%.

Carabineros detectó y destruyó cerca de siete 
mil plantas de marihuana en tres quebradas de 
Monte Patria

En tres quebradas de El Bato, en la 
comuna de Monte Patria, sembraron más 
de siete mil plantas de marihuana, las 
que fueron incautadas y destruidas por 
Carabineros

CEDIDA

Incautan casi siete mil 
plantas de marihuana en 
quebradas de Monte Patria

TRAS INVESTIGACIÓN EN EL 
SECTOR EL BATO

Tras una investigación realizada por 
Carabineros de la subcomisaría de Monte 
Patria, cumpliendo con una orden la Fiscalía 
local de Ovalle sobre denuncias de vecinos, 
uniformados lograron incautar y destruir 
una importante siembra de marihuana 
ubicada en tres quebradas del sector El 
Bato.

Es así como en la primera quebrada, Oro 
Brillante, el día miércoles se incautó un 
total de  800 plantas de cannabis sativa. 
En la segunda quebrada, Chepica, el día 
jueves se incautaron dos mil plantas de 
la misma especie, mientras en la tercera 
quebrada, Infiernillo,  el día viernes se 
incautaron cuatro mil ocho plantas, para 
un total de 6808 plantas.

De lo anterior, los uniformados locales 
tomaron contacto con el departamento 
OS7 de la Región de Coquimbo, quien 
conforme a su informe técnico cuantificó 
el hallazgo el cual correspondería a más 
de ocho millones de dosis en el mercado 
ilegal, lo que tendría un valor comercial 
de $32.678 millones de pesos.

De lo anterior se dio cuenta al  Fiscal 
de turno, quien instruyó proceder a la 
quema de la droga en el mismo lugar de 
los hechos, dado el difícil acceso.

Monte Patria

Desde 2002 
al año 2035, 
la Región de 
C o q u i m b o 
duplicaría su 
porcenta je 
de personas 
mayores. 

CEDIDA
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Monte Patria

14 mil hectáreas de Monte Patria serán 
declaradas Santuario de la Naturaleza

EN LA ALTA MONTAÑA DE LIMARÍ

La creación del área protegida Río Sasso, propiedad privada que posee humedales altoan-
dinos, glaciares rocosos y flora y fauna endémica, ubicada en la comuna de Monte Patria.

CEDIDA

Se recopiló información 
en terreno con el Centro 
Neotropical de Entrenamiento 
en Humedales, para generar 
un expediente que justificara 
su declaratoria ante el 
Consejo de Monumentos 
Nacionales y el CMS.

El Consejo de Ministros para la 
Sustentabilidad y el Cambio Climático 
(CMS), aprobó la creación del área 
protegida Río Sasso, propiedad 
privada que posee humedales al-
toandinos, glaciares rocosos y flora 
y fauna endémica, ubicada en la 
comuna de Monte Patria.

La propuesta impulsada el año 2017 
por su propietaria Eva Valdivia fue 
apoyada por la Secretaria Regional 
Ministerial de Medio Ambiente de 
la Región de Coquimbo. Se recopiló 
información en terreno con el Centro 
Neotropical de Entrenamiento en 
Humedales, para generar un expe-
diente que justificara su declaratoria 
ante el Consejo de Monumentos 
Nacionales y el CMS.

Eva Valdivia, propietaria del Fundo 
Río Sasso declaró que “es un sueño 
realizado, feliz que algo hermoso de 
la cuarta región lo puedan conocer 
las personas y pueda prevalecer y 
cuidarlo. Esto es para las futuras 
generaciones para que ellos aprendan 
que lo más importante es el agua.”

AUMENTAN SUPERFICIES 
PROTEGIDAS EN CHILE

La entidad gubernamental, presidida 

por la ministra del Medio Ambiente 
Maisa Rojas también aprobó otras 
3 nuevas áreas de interés para la 
conservación: el Monumento Natural 
Tres Cruces de Paihuano; el Parque 
Nacional Desierto Florido de la Región 
de Atacama y el Santuario de la 
Naturaleza Oasis de Niebla Punta 
Gruesa de Iquique.

Al respeto, el Seremi del Medio 
Ambiente Leonardo Gros explicó que 
“estaríamos protegiendo una de las 
nacientes de un río importante de la 
región, el río Limarí, además del agua, 
las yaretas, los glaciares de roca, los 
humedales altoandinos, el paisaje, un 
sector único con una gran biodiversidad 
importante. Esto se suma al Santuario 
de la Naturaleza Desembocadura 
del río Limarí, aprobado en abril del 
presente año, generándose una am-
plia protección desde la cabecera de 
cuenca hacia el mar.”

PROTEGER LA NATURALEZA GENE-
RA UN DESARROLLO SOSTENIBLE

Para el alcalde de Monte Patria, 
Cristian Herrera, esta declaratoria 
constituye un paso importante en 
el desarrollo comunal, ya que se-
gún señaló “para nosotros signifi-
ca una tremenda noticia, vamos a 
contar con el primer Santuario de 
la Naturaleza. Quiero agradecer al 
Consejo de Ministros y al Presidente 
de la República, quien en su visita a la 
región y a esta comuna, se compro-
metió a que sería Santuario durante 
este año”. 

Además agregó que “es la voluntad 
de nuestro municipio ir creciendo en 
la sustentabilidad, por ello, estamos 
analizando postular 2 humedales 
urbanos, uno en la desembocadura 
del embalse La Paloma y otro en Las 
Cisternas de Tulahuén. Creemos que 

protegiendo la naturaleza generamos 
un desarrollo más sostenible en nues-
tra comuna.”

La nueva área protegida posee un 
ecosistema considerado entre los 
más productivos en la alta montaña, 
debido a la presencia de cursos de 
agua superficiales y subterráneos, 
donde predominan humedales tipo 
vegas y ríos.

Es importante señalar que, los sis-
temas de vegas proporcionan pasto 
para cientos de cabezas de ganado, 
siendo sustento para los pequeños 
productores caprinos de la provincia 
de Limarí. Los glaciares de roca y 
humedales altoandinos aportan una 
producción importante del agua de 
la cuenca del Limarí y al estar en la 
cabecera de la cuenca, los convierte 
en recursos estratégicos para el de-
sarrollo de la región.

En el fundo Río Sasso, se han re-
gistrado 58 especies de vertebrados 
nativos, de los cuales 47 son especies 
de aves, 4 de mamíferos, 6 de rep-
tiles y 1 de anfibios. De las especies 
nativas, al menos 14 se encuentran 
en categoría de conservación y 5 
son endémicas del país. Por ejemplo, 
el ratón orejudo amarillo (Phyllotis 
xanthopygus) y la Yaca (Thylamis 
elegans).

En cuanto a flora y vegetación del 
lugar, existen 96 especies. Entre 
ellas la Chorizanthe viridis, Adesmia 
calycicomosa, Chaetanthera flabelli-
folia, Maihueniopsis wagenknechtti, 
Gamachaeta suffruticosa y Carex 
malmei.

El futuro santuario posee valores 
arqueológicos y es un lugar donde 
se realizan prácticas tradicionales 
y ancestrales, como la ganadería 
trashumante. También hay registros 
de petroglifos que no han sido inven-
tariados que podrían revelar el rol de 
esta zona en el intercambio cultural 
entre Chile y Argentina. 
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Ingeniera ovallina representa a Chile 
en congreso internacional de Topografía 

SOFÍA ROJAS DÍAZ ES PARTE DEL COMITÉ ORGANIZADOR DEL EVENTO

La profesional, quien 
también es académica, 
forma parte del equipo de 
ingenieros latinoamericanos 
que organizan el congreso 
internacional dedicado a las 
ciencias de la tierra, con 
el propósito de compartir 
conocimientos y desafíos en 
torno a su quehacer.

En la ciudad de Sao Paulo, Brasil, se 
realizó la séptima versión de CITACG, 
congreso internacional que reúne a 
profesionales de las ciencias de la tierra, 
con el propósito de que intercambien 
experiencias y conocimientos, una 
instancia en la que participó Sofía 
Rojas Díaz, ingeniera Geomensor, en 
representación de Chile. 

La profesional, que posee una em-
presa de topografía y se desempeña 
como docente, tiene además a su 
cargo la dirección de las carreras de 
ingeniería en el IP-CFT Santo Tomás, 
sede Ovalle, al mismo tiempo que es 
la Coordinadora Nacional del Área de 
Construcción.

Por su experiencia laboral y su ejercicio 
en el ámbito académico, es que hace 

Ovalle

La ingeniera ovallina Sofía Rojas Díaz es parte del Comité Organizador del reconocido evento 
internacional de topografía celebrado este año en Brasil

CEDIDA

algunos años participa como miembro 
del grupo de profesionales latinoameri-
canos que, en conjunto con el Consejo 
Nacional de Ingenieros Topógrafos 
del Perú (CONITAP), organizan el 
Congreso Internacional de Ingeniería 
Topográfica, Agrimensura, Catastro, 
Geodesia, Geografía y Geomática.

Un evento que se nació en Perú, se 
ha realizado en Bolivia y que en el año 

2018 tuvo a la capital limarina como 
sede, reuniendo a destacados expo-
nentes nacionales e internacionales, 
quienes divulgaron nuevos avances 
tecnológicos, así como también me-
todologías de trabajo. 

Es por este motivo que Sofía Rojas 
destacó la importancia de participar 
en esta iniciativa, ya que permite 
conocer nuevas experiencias y am-

pliar la mirada hacia nuevos campos 
de acción, sobre todo porque en ella 
participan académicos, profesionales, 
técnicos, estudiantes, representantes 
de instituciones educativas públicas 
y privadas, organizaciones sociales 
vinculadas a la gestión del territorio, la 
ingeniería del territorio y la geomática.

En este sentido, Rojas comentó que 
uno de los objetivos de la última versión 
del CITACG fue “la sustentabilidad, 
porque al tratarse de ciencias rela-
cionadas directamente con la tierra, 
nos sentimos súper responsables 
de muchas cosas que pasan, si de-
pendiera de nosotros no deberíamos 
romper todo un bosque para hacer 
una carretera, sino que adecuarnos 
y tener la capacidad de diseñar algo 
sin intervenir tanto la naturaleza”.

TRANSMISIÓN DE CONOCIMIENTOS
Como académica, Rojas señaló que 

su principal compromiso es compartir 
con los estudiantes de la carrera de 
Topografía, tanto los conocimientos 
que se divulgaron en el congreso, así 
como los desafíos que se establecieron. 

“Es importante traer experiencias 
que a uno le hacen sentido, porque en 
la charla de inauguración se habló de 
la responsabilidad que tiene nuestra 
profesión, al trabajar con las ciencias 
de la tierra, directamente intervenir o 
mejorar la tierra, es súper importante 
que a los estudiantes les haga sentido 
lo que traigo, como conocimientos y 
como tarea”, puntualizó la docente.



EL OVALLINO  DOMINGO 25 DE DICIEMBRE DE 2022CRÓNICA08  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Museo del Limarí anuncia variada 
temporada de exhibiciones en el 2023

EXPOSICIONES DE CINCO ARTISTAS SUPERARON EL PROCESO DE POSTULACIÓN

Los artistas seleccionados exhibirán sus piezas en el Salón 
de Extensión Patrimonial, con técnivas y temáticas que van 
desde la pintura, la ilustración, el patrimonio ferroviario y el 
modelismo naval.

Tras superar el proceso de selección 
de los postulantes, ya el Museo del 
Limarí cuenta con los cinco artistas 
elegidos para exponer sus obras en 
el Salón de Extensión Patrimonial, 
quienes serán parte de la temporada 
artística 2023 del recinto.

De acuerdo a la evaluación reali-
zada por el jurado compuesto por la 
gestora cultural Sol Jiménez, Isaac 
Vergara Milla, licenciado en educación 
y candidato a magister en didácti-
cas contemporáneas y docente de 
la Escuela de Artes Eliseo Videla 
Jorquera; y Marco Sandoval, director 
del Museo del Limarí, los cinco es-
cogidos son Pablo Rodríguez, Jean 
Bastien, Audé Gutiérrez, AES 2023 
y Gabriel Rojas.

Con respecto a los seleccionados, 
Pablo Rodríguez Villarroel, es un artista 
visual ovallino, licenciado en arte en 
la Pontificia Universidad Católica 
de Valparaíso, quien presentará “No 
temer a la oscuridad”, serie de obras 
pictóricas que proponen un cruce 
con medios contemporáneos como 
la fotografía y el uso del píxel como 
inspiración para crear obras a través 
del óleo, dando como resultado una 
mezcla entre lo digital y los medios 
análogos.

En tanto Bastián Tapia Alcayaga 
(Jean Bastien), es un artista ovallino 
ilustrador DuocUC con experiencia en 
ilustración de moda para diferentes 
marcas y retratista clásico. En el 
museo presentará su trabajo llamado 
“Magia negra”, con el que explora 
la sexualidad masculina a través 
de veintiún desnudos académicos, 
bocetos y claroscuros en la escala 
de grises y pigmentos naturales. 

Audé Gutiérrez, es un artista regional 
con vasta trayectoria (desde 1980) 
tanto nacional como internacional. 
En el recinto limarino presentará 
“Rescate del Patrimonio Regional 
de la Pequeña Minería: Pirquineros, 
manos curtidas entre cobre y oro”. 
El proyecto pictórico consta de 12 
pinturas al óleo de 100 x100 cms. y 
también grabados (xilografías y otras 
técnicas de grabado) que buscan 
rescatar a través de las herramientas 
del pirquinero el ancestral oficio pre-
sente en los tres valles de la región.

También formará parte de la tem-
porada 2023 la Agrupación AES-
20 de Tiltil (Región Metropolitana) 
que busca el rescate del patrimonio 
cultural ferroviario y su difusión para 
dar a conocer y valorar lo que fue la 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

La Sala de Extensión Patrimonial del Museo del Limarí contará con cinco grandes exposiciones artísticas para este 2023
ROBERTO RIVAS

historia del ferrocarril en Chile, desde 
sus inicios hasta la actualidad. La 

exposición se denominada “AES -20 
EN RUTA” consiste en mostrar el 
apogeo del ferrocarril en la primera 
zona, que contempla el trazado 
entre Santiago y Valparaíso que irá 
acompañada de documentación, 
fotografías, dioramas, trenes a es-
cala y piezas de valor histórico que 
formaron parte de este importante 
trazado desde su construcción en 
el año 1863.

Finalmente Gabriel Rojas Henríquez, 
Ingeniero Civil Mecánico que desa-
rrolla el modelismo naval a escala 
recreando cada detalle de las naves 
a través de tres técnicas: De pan y 
Manteca, Tallado y Tabla por tabla. 
El profesional fue parte del Club de 
Modelismo Naval de Valparaíso. 

APORTES
Uno de los miembros del comité 

seleccionador, el  Isaac Vergara, 
docente del Colegio Eliseo Videla 
Jorquera, valoró la instancia de 
participación sobre el calendario 
artístico del próximo año.

“La convocatoria para ser parte de 
las exhibiciones del año 2023 en la 
sala del Museo de Limarí, sin duda es 
un gran aporte y una oportunidad de 
abordar los procesos de construcción 
cultural y artística de la provincia, 
desde sus propios creadores, cuyas 
temáticas para el próximo año son 
diversas y cada una abordada desde 
sus propias particularidades técnicas 
y discursivas”.

En tanto el director del museo, Marco 
Sandoval, explicó sobre el proceso 
de selección de los creadores y sus 
propuestas artísticas que “la idea 
ha sido de invitar a la comunidad 
artística a participar y proponer 
nuevas temáticas, que dan cuenta 
de parte del desarrollo creativo en 
el territorio. Asimismo renovamos 
la invitación a estar atentos para 
postular a fines del próximo año y 
ser parte de la programación para 
el 2024”. 

Las obras de los creadores se dis-
tribuirán en dos etapas entre los 
meses de enero a abril, la primera, 
y de julio a septiembre, la segunda.

LA IDEA HA SIDO DE 
INVITAR A LA COMUNIDAD 
ARTÍSTICA A PARTICIPAR 
Y PROPONER NUEVAS 
TEMÁTICAS, QUE DAN 
CUENTA DE PARTE DEL 
DESARROLLO CREATIVO EN 
EL TERRITORIO”

MARCO SANDOVAL
DIRECTOR DEL MUSEO DEL LIMARÍ
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